

REPORTE DE CONFLICTOS

SEMESTRE I - 2023

REGIÓN CAJAMARCA

El periodo que abarca este informe se caracteriza por las movilizaciones a nivel nacional y regional de la sociedad civil y las organizaciones solicitando la renuncia de la presidenta Dina Boluarte, el cierre del Congreso y la convocatoria a elecciones generales.

La Cartera de Proyectos de Inversión Minera 2023, presentada por el Ministerio de Energía y Minas (Minem), contiene 47 proyectos en 18 regiones con una inversión conjunta de US\$ 53,715 millones. Cajamarca, Apurímac y Arequipa, lideran la lista con el 64.2% del total de las inversiones (US\$ 34,510 millones) en las regiones. Cajamarca ocupa el primer lugar con seis proyectos y una inversión de US\$ 18,494 millones (34.4% de la inversión global). Destacan los proyectos La Granja (US\$ 5,000 millones) y Yanacocha Sulfuros (US\$ 2,500 millones), cuya construcción se prevé para el 2024, así como Conga, El Galeno y Michiquillay

Actualmente ocupa el segundo lugar con mayor inversión minera en el país, luego de Moquegua. En los primeros nueve meses del 2022, las inversiones en proyectos mineros en esta región ascendieron a 332 millones de dólares, casi el doble de lo registrado en el mismo periodo del 2021. La cifra representa el 8.9% de la inversión minera a escala nacional, orientada principalmente a actividades de desarrollo, preparación y exploración minera¹.

Cajamarca se ubica como la segunda mayor productora de oro a nivel nacional entre enero y setiembre de este año, con una extracción aurífera acumulada de casi 14,600 kg, la cual representa alrededor del 21% del volumen producido en todo el país.²

En diciembre del 2022, el Dr. Pedro Arrojo Agudo, Relator Especial sobre los derechos humanos al agua potable y al saneamiento de las Naciones Unidas visitó las Provincias de Hualgayoc, Bambamarca y la ciudad de Cajamarca y emitió un informe preliminar alarmante en el que señala que «Cajamarca es un ejemplo dramático “el 70% de la población bebe agua utilizada previamente por una empresa minera». Así mismo, menciona en el informe «me preocupa la dificultad en acceder a análisis independientes sobre la presencia de contaminantes”, cuestionando los laboratorios que realizan el análisis de agua, por pertenecer al Estado peruano, poniendo en duda la transparencia de sus resultados.

Esto sucede en un contexto en el cual Minera Yanacocha cerró las compuertas del dique Río Grande que abastece de agua a la planta el Milagro, porque las aguas estaban “alteradas”, dejando sin agua a la ciudad de Cajamarca.

¹ Víctor Fuentes Campos, Instituto Peruano de Economía (IPE)

² Idem

Pedro Arrojo-Agudo presentó sus observaciones preliminares al gobierno de Perú y presentará un informe completo con sus hallazgos y recomendaciones ante el Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas en septiembre de 2023.

Por otro lado, en la zona norte de la región, en las provincias de Jaén y San Ignacio, la minería ilegal avanza en la frontera de Ecuador sin control, ingresando al territorio peruano y causando preocupación en los pobladores. Una investigación realizada por la Policía Nacional del Perú en los distritos fronterizos ha identificado más de 10 puntos donde opera la minería ilegal. La mayoría los financistas de la minería ilegal son ciudadanos ecuatorianos que realizan actividades mineras en su país y que cruzan al territorio peruano para realizar minería ilegal, para ello alquilan terrenos u ofrecen porcentajes a los propietarios de los terrenos ubicados a las orillas del río Chinchipe y quebrada San Francisco.

La minería ilegal tiene consecuencias negativas sobre el medio ambiente, como es la deforestación, la erosión del suelo y la contaminación del agua. Las causas de la minería ilegal son complejas y diversas, a menudo se derivan de la falta de regulación y cumplimiento, la pobreza y el deseo de ganancias rápidas. Para abordar este problema, es crucial implementar políticas y regulaciones efectivas que promuevan alternativas para aquellos que dependen de la minería ilegal como sustento. Además, es necesario aumentar la conciencia entre la población y las partes interesadas

Situación de concesiones, proyectos mineros y pasivos ambientales mineros en Cajamarca

Proyectos mineros:

China Linda

Minera Yanacocha presenta la segunda Modificación del Estudio de Impacto Ambiental (II MEIA) de la **Calera China Linda**, que incluye la ampliación de cantera Fase 2 de la unidad minera Chinita Linda, una pila de almacenamiento de caliza; un depósito de Top Soil Norte y Top Soil Oeste e instalaciones auxiliares, así como vías de acceso que permitan el mejoramiento del acceso existente y la habilitación de la nueva variante. El Área de Influencia Social Directa de este proyecto está conformada por los caseríos de Cushurubamba, Nuevo Triunfo, San Antonio de la Pachachaca y Totoracocha.

Michiquillay

La empresa minera Southern Perú informó del inicio de las actividades de exploración del proyecto minero Michiquillay, Cajamarca, el cual estaba programado para la segunda quincena de noviembre. Los trabajos consisten en la “habilitación de 140 plataformas de perforación para 140 sondajes diamantinos”. Cada una de las perforaciones deberá alcanzar los 500 metros de profundidad en promedio. Southern, para estos trabajos, planea utilizar alrededor de seis máquinas perforadoras.

La Granja

First Quantum Minerals Ltd. ha adquirido una participación mayoritaria en el proyecto La Granja y ha llegado a un acuerdo con Rio Tinto para avanzar en la próxima fase del proyecto de cobre La Granja, realizando el estudio de factibilidad y el posible desarrollo adicional. First Quantum adquirirá una participación del 55% en La Granja por un monto de \$105 millones y se convertirá en el operador del proyecto. Luego de la adquisición, la Compañía será responsable de \$546 millones de financiamiento. Parte de la financiación inicial se utilizará para completar un estudio de viabilidad, después del cual se espera que la mayoría restante de la financiación inicial se gaste en la construcción del proyecto tras una decisión de inversión positiva.

Concesiones mineras:

Regulus Resources Inc. ha adquirido un 70% de participación en los créditos de Colquirrumi. Las concesiones de Colquirrumi estarán en manos de una empresa conjunta en la que el 70% pertenece a Regulus y el 30% pertenece a Compañía Minera Colquirrumi SA, una subsidiaria de propiedad total de Buenaventura. Regulus será el operador de la empresa conjunta.

Los reclamos de Colquirrumi representan aproximadamente 2.571 hectáreas de derechos mineros en el distrito de Chugur, provincia de Hualgayoc, adyacente con la propiedad AntaKori de Regulus.

Conflictos por expansiones mineras

Los conflictos debido a la expansión minera continúan en diferentes provincias y relacionados a distintos proyectos mineros:

Minera Yanacocha

Pobladores y dirigentes de la **Comunidad Campesina San Andrés de Negritos** viajaron a Lima para reunirse con el Presidente de la República, Funcionarios de energía y minas y otras entidades para exigir la paralización de los proyectos Sulfuros y Antonio de Minera Yanacocha, ya que no tienen licencia social.

En el **caserío Río Colorado**, distrito de la Encañada, pobladores tomaron la tranquera de ingreso a Yanacocha en el sector Huandoy, donde la Minera sigue realizando sus ampliaciones sin realizar los trabajos de remediación, tal como indica el estudio de Impacto Ambiental. Los manifestantes informan que Yanacocha ha programado ampliar sus operaciones al sector Colorado, sin darles a conocer a los habitantes de la zona, y sin cumplir los acuerdos.

Proyecto minero Conga

Cerca de cuatrocientos comuneros de diferentes distritos y comunidades de la provincia de Celendín se movilizaron hasta a las lagunas de Conga para celebrar el Día Mundial del Agua, así como para inspeccionar las cabeceras de cuenca, y rechazar el gobierno de Dina Boluarte.

Proyecto minero Huaquillas

El 4 de noviembre de 2022, se llevó a cabo una movilización en San Ignacio en contra del proyecto minero Huaquillas debido al interés de retomar las actividades de exploración. La movilización contó con la participación de pobladores representantes de 24 comunidades, así como representantes de diversas organizaciones sociales de la provincia de San Ignacio (Cajamarca).

El proyecto “Las Huaquillas” se encuentra ubicado en la provincia de San Ignacio, Distrito de Namballe y San Ignacio, cerca de los centros poblados de Las Huaquillas, Las Minas, Huaquillo, Bajo San Miguel, La Porra, El Mejico y Puerto San Antonio. Está ubicado hidrográficamente en la margen derecha de la quebrada Rejo que dota de agua al río Botijas, el cual es afluente del río Chinchipe cuyas aguas desemboca en el río Marañón.

Proyecto minero Colpayoc

Frentes de Defensa de Chetilla, El Ronquillo y dirigentes de Juntas Administradoras de Agua Potable y Saneamiento de diversas zonas como Cushunga, San José de La Collga y Chamis, se movilizan en contra de la explotación minera del cerro Colpayoc de Chetilla.

Los pobladores piden que el cerro Colpayoc sea declarado zona intangible, ya que el río Ronquillo abastece de agua a la planta de tratamiento de agua de Santa Apolonia, la cual ya se encuentra por debajo de su capacidad, ya que viene aportando con 55 litros por segundo, en vez de los 80 litros por segundo requeridos por la ciudad.

Proyecto minero Cerro Corona

Pobladores del Caserío Cuadratura tomaron el Sector Siete Esquinas impidiendo trabajos en la zona de operaciones del proyecto “Cerro Corona” de propiedad de la empresa minera Gold Fields en el distrito de Hualgayoc. Las protestas se deben a un supuesto incumplimiento de compromisos por parte de Gold Fields, suscritos con el caserío Cuadratura.

Proyecto minero Michiquillay

En la comunidad de Pampa Grande, en el distrito de la Encañada, se llevó a cabo un enfrentamiento, que terminó con heridos y denuncias en la comisaría. Los enfrentamientos se sucedieron por la presencia de personas desconocidas que aducen ser propietarios de terrenos en dicha zona, la cual limita con la comunidad de Michiquillay, donde la empresa minera Southern ha iniciado trabajos de exploración. Los pobladores de la comunidad, Pampa Grande, han bloqueado las vías de acceso para evitar que más personas desconocidas ingresen y evitar el ingreso de armas de fuego con los que estas personas desconocidas están amenazando a los pobladores que viven la zona. Los comuneros solicitaron la presencia de la policía para identificar y detener a las personas que estarían invadiendo los terrenos y amenazando a los pobladores de la comunidad campesina, los cuales cuentan con antecedentes penales.

Comuneros de la Comunidad campesina de Michiquillay protestaron en el local del Fondo Social Michiquillay por retraso de más de dos años en proyecto para contar con agua para consumo humano en el anexo Palpata

Proyecto minero Shahuindo

Los agricultores del Centro Poblado de Araqueda, Distrito de Cachachi, Provincia de Cajabamba denuncian un humilde amenazas y agresiones por parte de la empresa minera Pan American Silver, que invade sus terrenos, así como la muerte de sus animales. Los moradores de la zona minera manifiestan ser estafados en la compra de sus terrenos generando todo tipo de conflictos entre campesinos pobres e iletrados.

Conflictos por minería informal y artesanal

Los conflictos por la minería informal y artesanal se extienden a diferentes provincias del Departamento de Cajamarca.

En la **provincia de Cajabamba**, en el Cerro Algamarca, se denuncia la muerte de Antolino Villalba Cruz, quien murió tapado dentro de un socavón de una minera ilegal. El Contratista Luis Chávez confirma la muerte de Antolino Villalba Cruz.

En la **provincia de Hualgayoc-Bambamarca**, personal policial de la comisaría sectorial de Bambamarca intervino a tres personas que desarrollaban minería ilegal en el caserío Culquirumi, implicados en la presunta comisión de delitos de contaminación.

También en la provincia de Hualgayoc, el jefe de la Comisaría Rural PNP Hualgayoc realizó un Operativo Policial en la **comunidad el Tingo**, que colinda con el caserío el Sinchao, deteniendo a ocho personas que se dedicaban a trabajos de extracción de mineral metálico, por el presunto delito de minería ilegal.

En la **provincia de Cajamarca**, distrito de Baños del Inca, se denuncia penalmente a altos oficiales de las fuerzas armadas y al Comandante General del Ejército, Walter Córdoba, por permitir la presencia de minería artesanal ilegal dentro de las instalaciones del ejército Bim Zepita N°7. Se denuncia, además, por caso de corrupción.

En la **Provincia de San Ignacio**:

En los distritos de **Namballe** y **San José de Lourdes** se han identificado más de 10 puntos donde viene operando la minería ilegal, 3 de ellos habrían solicitado el proceso de formalización. La comisaría de San Ignacio realizó una intervención en la frontera de San José de Lourdes a 2 ciudadanos ecuatorianos que se desplazaban en 2 vehículos con matrícula ecuatoriana incautándoles 240 gramos valorizados en más de 40 mil soles y un litro de mercurio.

Pobladores de **Puerto Chinchipe** y pobladores de la **Comunidad Nativa Awajún de Naranjos** denuncian presencia de minería ilegal en la frontera con Ecuador, producida por dragas ubicadas del lado ecuatoriano que contaminan con mercurio el Río Chirinos, afluente del Chinchipe.

En el Centro Poblado Leoncio Prado, **distrito de San Ignacio**, el Personal Policial de la Comisaría Sectorial PNP San Ignacio del Frente Policial Cajamarca, detuvo a dos ciudadanos de nacionalidad ecuatoriana por el Delito Contra el Medio Ambiente en la modalidad de minería ilegal.

En el **distrito de Chirinos**, alrededor de 300 ronderos desalojaron a mineros informales que realizaban operaciones en la ribera del río Tabaconas. Las Rondas Campesinas se movilizaron en el distrito de Chirinos, provincia de San Ignacio, exigiendo se respete el derecho a la protesta y contra la minería ilegal.

Se llevó a cabo una masiva movilización en el **distrito de Namballe**, realizada por integrantes de las Rondas Campesinas en rechazo “a todo tipo de actividad extractiva”. Denuncian que en el **caserío Moreros**, hay mineros ilegales realizando actividades extractivas.

En el **caserío Alto Dorado**, se llevó a cabo un mega operativo policial en contra de la minería ilegal en la frontera con Ecuador, en el cual participaron efectivos policiales de San Ignacio, con apoyo de efectivos del Ejército Peruano del Bim N°111, en el que también participó la Policía del Ecuador. Se detuvo a dos ciudadanos ecuatorianos y un ciudadano peruano.

Conflictos por impactos ambientales

En este semestre del año se han registrado una serie de conflictos contra diferentes mineras que operan en la región, por los impactos ambientales generados, principalmente relacionados con la calidad y cantidad de agua, contaminación del medio ambiente, así como respecto a la salud de la población.

Provincia de Cajamarca:

En la **ciudad de Cajamarca**, la problemática de desabastecimiento de agua se ha agravado en los últimos días del año 2022, con mayor fuerza por la época de estiaje.

La planta de tratamiento de agua potable El Milagro que atiende al 70% de la población de Cajamarca se abastece con agua proveniente de los ríos Grande y Porcón, el agua del Río Grande proviene del dique del mismo nombre que gestiona Yanacocha. Este dique, en los primeros días de noviembre del 2022 se encontraba semi seco, a pesar de que existe un compromiso de parte de Minera Yanacocha de descargar 350 litros de agua por segundo, la cual es bombeada de sus operaciones mineras. El 31 de octubre del 2022 Minera Yanacocha había cerrado el dique del Río Grande, porque las aguas estaban “alteradas”.

En este sentido, en Noviembre del 2023, la Autoridad Nacional del Agua (ANA), a través de la Administración Local de Agua (ALA) Cajamarca, convocó a reunión de emergencia ante dicha problemática, a la que asistieron diferentes instituciones como son SEDACAJ, Junta de Usuarios del SHM Río Mashcón, Defensoría del Pueblo, Municipalidad de Cajamarca, Minera Yanacocha, SUNASS y GORE Cajamarca.

Así mismo, el ALA Cajamarca, junto con la Junta de Usuarios del río Mashcón, ha realizado diferentes acciones como es la verificación del ingreso del caudal de agua a la Planta de Tratamiento de Agua Potable (PTAP) de SEDACAJ y el aforo y análisis de parámetros físico-químicos aguas debajo de la descarga del río Grande, el cual es de 160 litros por segundo, lo cual incumple el compromiso de Minera Yanacocha de la descarga de 350 litros por segundo.

Frente al desabastecimiento del servicio de agua potable en Cajamarca, el rector de la Universidad Nacional de Cajamarca Dr. Berardo Escalante Zumaeta se reunió con Henry Alcántara Salazar alcalde de la Municipalidad Provincial de Cajamarca para adoptar medidas conjuntas que permitan la sostenibilidad del agua.

El Informe de la dirección regional de salud Cajamarca establece las siguientes conclusiones:

- Probable contaminación de agua para consumo humano en la provincia de Cajamarca.
- Aumento de cobre y sulfatos en los últimos meses evidenciado en muestras de agua de la Planta de Tratamiento de agua El Milagro. (Fuente: Control de calidad SEDACAJ).
- Ausencia, desde el inicio de la pandemia, de acciones de monitoreo de control de calidad de agua en zonas de acceso restringidas por ser propiedad privada de la minera Yanacocha SRL.

En el **Centro Poblado Huambocancha Alta, distrito de Cajamarca**, pobladores denuncian a Yanacocha por falta de agua y reiteran pedido de agua para su centro poblado, ya que hace 13 años perdieron el manantial del que se abastecían.

La **Comunidad campesina San Andrés de Negritos** pide a empresa minera Yanacocha no más contaminación.

En el **Caserío Quishuar Corral**, el Teniente Gobernador denuncia públicamente la muerte de ganado de manera continuada, por una enfermedad desconocida. Solicita un análisis de la calidad de agua y autopsia a los animales para que se averigüe la causa de la muerte, ya que viven cerca del proyecto minero Yanacocha. Por otro lado, los pobladores denuncian el derrumbe de sus casas debido a las voladuras de la mina.

Los Pobladores del anexo Sinsilpampa del **centro poblado Combayo, distrito La Encañada**, realizaron protesta en el frontis de las oficinas de Yanacocha, pidiendo que se les conceda el pase de servidumbre para el uso del agua del manantial Laguna Chica 1, ya que cuentan con una resolución del ALA para tal fin. En el 2004 vendieron los terrenos donde está el manantial a la minera con la condición de que les permita seguir usando el agua, sin embargo, la empresa se niega sosteniendo que el agua no es apta para el consumo humano.

Provincia de Cajabamba:

Pobladores de Shahuindo, en la provincia de Cajabamba están preocupados por la falta de agua en su comunidad debido a los trabajos realizados por la empresa minera Pan American Silver, que por sus operaciones, han afectado gravemente algunas fuentes de agua, como el caso de la quebrada La Tahona que casi ha desaparecido.

Provincia de Hualgayoc-Bambamarca

La población denuncia de manera colectiva y pública la contaminación de sus aguas, tierras y salud, por los proyectos mineros activos Cerro Corona de la minera Gold Fields y el proyecto Tantahuatay de la empresa Coimolache (Buenaventura).



Poblador denuncia la muerte de 15 reses por la contaminación del agua de la minera Coimolache, en el distrito de Chugur.

Conflictos con trabajadores mineros

Mediante comunicado Newmont Yanacocha informa que no entregará utilidades a sus trabajadores aduciendo la baja producción de la empresa en el último año, por ello, los trabajadores de Yanacocha suspendieron actividades y organizaron un plantón en el paradero de la mina de la ciudad de Cajamarca.